

EL ORIOOLANO

DIRECCION: Tintereros, 3. principal.

ADMINISTRACION: Merced, 2.

SE PUBLICA LOS MARTES JUEVES Y SABADOS

PRECIO:
Una peseta al mes.

NÚMERO SUELTO:
10 céntimos.

INTERESANTE.

En la barbería de Alejo, S. Agustín núm. 5, se ha recibido excelente vacuna del Centro de Madrid y se vacuna á domicilio.

También ofrece Sanguijuelas superiores á 6 reales docena.

CRONICA

Querido amigo *Lunes*: Los redactores de este periódico te dieron las gracias en mi nombre en el número del martes próximo pasado, por los bombos que dabas á este hijo mio y á mi, su padre legítimo: ofreciéronte aquellos buenos compañeros de redaccion que yo te demostraria mi gratitud dedicándote este espacio en las columnas del periódico que tanto has honrado con las producciones de tu bien cortada péñola, y en verdad que no me siento con fuerzas bastantes para cumplir aquella promesa.

Efectivamente que ayer hizo un año en que con mas entusiasmo que condiciones para realizar la empresa, acometí la de publicar este periódico que quise yo que fuese independiente y defensor decidido de los intereses del pueblo en que veia la luz. Tú dices que cumplió perfectamente con estos dos puntos mas esenciales de su programa, y esta afirmacion me lisonjearía no poco si no pensase que la inspira, mas que la imparcialidad del juicio, la amistad íntima que nos une; y en fé de ello recuerdas la época por demás tristísima en que los microbios imperaban en la provincia, hasta el extremo de inspirar ridículos preservativos contra ellos al poncio más ilustre que gobernó insulas. ¿A qué evocar recuerdos? Si *EL ORIOOLANO* hizo algo de provecho fenderizando entuertos y tratando de desfacer agravios, sufrió oportunamente las debidas recompensas en forma de triplicadas denuncias y el apéndice de las 300 pesetas de multa, para que me convenciera, si me quedaba alguna duda, de que en este mundo, el que aspira á redimir á sus semejantes, se espone á ser crucificado como Jesucristo.

Sin embargo de esto, que tú crearás pesimismo exagerado, proseguí, burla burlando, la sencilla tarea de despellejar á nuestros prohombres públicos empeñados en no ver mastallá de sus narices en cuestiones de su-

yo tan delicadas como la de administrar con arreglo á la ley los intereses de un pueblo. Dígase en buen hora que nada he conseguido, que ningun bien ha traído *EL ORIOOLANO* sobre su pátria; que mas que periódico serio ha sido siempre un papel sembrado de bufonadas, chismes y groserías, propias mas bien para destruir que para edificar. Corriente; si eso, aunque exagerado, fuera verdad, tendría el orgullo de haber realizado uno de mis propósitos: destruir otros, mas afortunados que yo, edificarán.

Dichosos ellos, sí; dichosos los que vengán dispuestos á reedificar sobre nuevos cimientos el derruido edificio de la administracion, edificio que *EL ORIOOLANO* tuvo especial empeño en limpiar de la mala semilla que en él habia germinado y crecido á la sombra de la impunidad mas vergonzosa. La hora de que los pueblos se interesen mas directamente en conseguir las comodidades á que son acreedores, se acerca: las grajerías políticas, como tú, amigo, dices: tocan á su fin; y Oriuela, doloroso es decirlo, no es de los pueblos que mas se han afanado por destruir á los caciques que sobre ella han ejercido su poderío, haciéndola siempre víctima de sus ambiciones y miserias estomacales. De aquí nacen nuestra pobreza y nuestras trampas; de aquí esa apatía que es nuestra muerte, ese letargo en que vivimos, ajenos de mejorar nuestro presente y muy sin cuidado por lo que nos pueda suceder mañana.

Bien es verdad que sobre este punto hemos adelantado algo, puesto que no poco se han interesado en la cosa pública algunas personas que ejercen influencia en el país. Y ahí está la sociedad Agrícola marchando siempre á la cabeza de cualquier movimiento que se inicie en pró de los intereses del país, levantando el decaído espíritu público, indiferente é insensible á todo, aun ante aquellos problemas de cuya solucion dependa su ventura ó su desgracia; y ahí está *La Glorieta* que la citada corporacion construye, obra que simboliza el triunfo de los buenos patricios contra los que aspiraban á priarnos del esparcimiento que el espíritu ha de hallar en esos jardines cuajados de perfumadas flores y de umbrosos árboles. ¿Querían dejarnos sin paseos, sin jardines, sin flores!... ¿Te convences, amigo mio, de que he hecho bien en quitar la piel, tira tras tira, á nuestros vividores políticos?

Dices que por esto debe de ser grande mi

satisfaccion. No, *Lunes*, no: á mi no me satisface estar un día y otro censurando atropellos, descubriendo *lios*; sacando á la vergüenza pública irregularidades administrativas, criticando flaquezas y debilidades de hombres que han engordado y adquirido fuerzas y vigor á costa de lo que el décimo condena. Esta tarea es muy pesada, enojosa, irritante; y más cuando el fruto es abundantísimo en rencores, odios y animadversiones. Si al menos la suscripcion aumentara! Pero ni aun eso: dile á un amigo, con razon, que ha hecho mal una cosa, que no lo entiende, que falta á su deber: pues ya me tienes á todos sus deudos y parientes gritando irritados: ¡*Bórreme V!*... Por el contrario; diles que han obrado bien, que son unas eminencias, que hombres así son los que hacen falta para que el país prospere, aunque todo, por supuesto, sea mentira, y lejos de recompensarte el *bombo* con un par de pesetas, les llega el envanecimiento hasta el extremo de decirse á sí mismos: *Mas me merezco!*

Por un lado enemistad y *bajas*; por otro ingratitud y orgullo ¿qué hacer, pues?—¡*Palo seco!* ¿no es verdad?—Pues eso es lo que ha hecho *EL ORIOOLANO*, y Dios le perdone si en el año que lleva de vida le inspiró alguna vez, como dicen, el odio ó el cariño hácia cosas ó personas; vicio y virtud de las que he procurado siempre prescindir, porque los periodistas (calificativo que tú me regalas y yo te agradezco) no debemos tener corazon ni sangre, ni nervios, como dijo el otro.

Tuyo afectísimo

Etcétera.

UN ARTÍCULO.

Qué cosa tan caprichosa es el papel!

Delante de mis ojos tengo un pliego blanco como la nieve y terso como un espejo, empeñado en retratar lo que siento, lo que pienso y lo que veo.

Paseo mis miradas por su superficie, tendida á mis pensamientos como un lazo, y siento que todos los secretos de mi alma quieren salirse á un tiempo.

Nada hay más curioso que una cuartilla de papel blanco.

Es imposible tenerla delante sin estampar en ella algo de lo que pasa en nuestro interior.

¡Con qué malicia se coloca junto al tintero

y próxima á la pluma! ¡Con qué tenacidad provoca nuestras confianzas!

¡Es singular!: al papel, que todo lo dice, es á quien todo se le confía.

El enemigo eterno de todo secreto, es el amigo íntimo del hombre.

Lo que acaso no depositaríamos en el corazón de una madre ni en la discreción de un amigo, lo depositamos muy tranquilamente en un pedazo de papel.

El banquero le confía sus capitales.

El poeta su alma.

El filósofo todos sus pensamientos.

Las mujeres su corazón.

Guttemberg, descubriendo la imprenta, no hubiera hecho gran cosa, si otro no se hubiese tomado el trabajo de descubrir el papel.

Desde el principio de las sociedades humanas se vé en el hombre el instinto de hacer papel.

Hoy el instinto se ha convertido en pasión.

Es preciso inclinarse en presencia de una observación que arroja la historia de todos los países: los grandes hombres son los que han hecho siempre más grandes papeles.

Parece que el mundo, desde sus primeros pasos, concibió la idea de ser una comedia permanente. Desde entonces cada uno hace su papel, el papel que le toca.

Pero el punto de vista que atrae mis miradas en este momento es el papel blanco. Ese juez inexorable que se nos pone delante, queriendo penetrar hasta el último rincón de nuestro pensamiento.

Así como la palabra se ha hecho para disfrazar los pensamientos, el papel sirve para descubrir á los hombres.

Un día se encontró Dante en presencia de unos cuantos pliegos de papel blanco. Miróse en aquel espejo, y se vió como era: aquella superficie blanca fué atrayendo poco á poco los vigorosos rasgos de su inteligencia. El papel, semejante al caos en los momentos de la creación, iba llenándose sucesivamente de rayos de luz, de vapores brillantes, de formas y de colores.

Poco después llenaba el mundo la *Divina Comedia*.

¿Cuántas cabezas vacías no han descubiertos los papeles públicos?

¡Estraña superficie! Todo lo refleja, hasta el vacío.

¿Cuántos poetas se han ignorado á sí mismos hasta que se han visto incitados por la presencia de un pedazo de papel blanco!

¿Cuántos sueños de talento y de sabiduría no ha desvanecido una cuartilla de papel!

¿Cuántas mujeres no firman su perdición al pie de una carta!

El papel desaparece debajo de la pluma como un camino que se anda: lo estoy observando en este momento.

Es además un espejo inflexible, que jamás nos adula.

Yo tiemblo cuando se pone delante.

Sus amistades íntimas son la pluma y el tintero.

Casi siempre se hallan juntos.

Aquí están los tres pidiéndome á voces los secretos de mi alma.

Yo he revuelto todos los cajones de mi memoria, y no tengo nada que contarles.

Sé positivamente que existe un artículo, pero no doy con él. Yo lo tengo; pero ¿dónde?

¿Hay alguien que se atreva á decirme dónde está una idea que no se haya ocurrido aún?

Me parezco en este momento á una madre que anduviera buscando al hijo que tendrá al año que viene.

Suplico á mis lectores que borren la comparación que acabo de hacer, porque una madre no se puede comparar á nada.

Sin embargo, no hay necesidad de borrarla, porque la madre que yo he elegido para mi comparación no es madre todavía.

Todos comprenderán perfectamente que desea serlo.

¡La madre! He aquí un rincón oscuro donde ha de haber escondido algo el corazón humano.

Acerquémonos un momento al arcano, pero no debemos pasar del umbral del misterio.

Todo el mundo sabe lo que es una amiga, lo que es una hermana, lo que es una esposa; pero ¿quién sabe lo que es una madre?

Dice un niño: «Yo no tengo abrigo, yo no tengo casa, yo no tengo pan, yo no tengo caricias.» ¿Sabeis lo que quiere decir? Que no tiene madre.

¿Queréis comprender la profunda soledad de un huérfano? Pues eso no se puede conseguir más que siendo huérfano.

Veis dos niños jugar alegres á la puerta de una casa; los dos tropiezan á un tiempo, y ambos ruedan por el suelo. Uno de ellos siente al instante alrededor de su cuerpo unos brazos cariñosos que lo levantan, una mano suave que le limpia el vestido, una boca impaciente que besa sus mejillas.

(Concluirá)

DE TODAS PARTES

El Sr. D. Alberto Estirado, administrador de Hacienda de la provincia llama anteayer, por medio de circular que publica «El Boletín», la atención de los alcaldes de los pueblos acerca del servicio de patrones de cédulas personales que deberán tener formados en todo el trascurso del mes de Abril.

Por la secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, se ha remitido á la Dirección general del ramo, relación de los pueblos de esta provincia, que no completan sus obligaciones de primera enseñanza, con los recargos sobre la Contribución y otras relaciones de los ayuntamientos que figuran-

do en el presupuesto cantidad suficiente para dichas situaciones, no lo ingresan los Recaudadores.

Está próxima á publicarse y dentro de pocos días circularán los prospectos, de una Guía de las provincias de Alicante y Murcia, ilustrada con grabados.

AYUNTAMIENTO.

Quisiéramos engañarnos porque ya estamos hartos de líos, y como dijo un *húsar* ya cansa tanta irregularidad; y el señor Ballesteros se está haciendo aborrecible con ese continuo vomitar dinero y más dinero. Quisiéramos engañarnos, repetimos, pero nos parece que hay en puertas otra *filtración* administrativa conservadora.

En la sesión que celebró ayer el ayuntamiento, por ser hoy día de fiesta, y después del despacho ordinario, usó de la palabra el señor Pastor para decir al ayuntamiento, que como individuo que fué de la comisión de Hacienda le fueron entregadas unas cuentas del suprimido ayuntamiento de Molins para que, en unión de otros compañeros de municipio, diese dictámen sobre ellas. Dijo también el señor Pastor que no ha presentado todavía este dictámen porque las citadas cuentas se las remitió á su compañero, Sr. Mesples, para que fijase día de reunión y acordaran la forma en que habia de darse.

Hasta aquí nada tiene de particular este hecho; pero como á consecuencia de estas cuentas se recordó que para cubrir un déficit de aquel suprimido ayuntamiento se hizo hace tiempo un reparto vecinal que empezó á cobrarse, según parece, sin que se sepa por donde andan las cantidades recaudadas, hé aquí porqué dijimos que tenemos en puertas otra irregularidad.

Aparte de esto, que no deja de tener importancia, la sesión careció de ella, si se exceptúa un extenso discurso pronunciado por el señor Javaloy; quien con gran copia de datos y abundante erudición demostró al ayuntamiento las variadas y atendibles circunstancias que abonan la anticipación proyectada en la celebración de las ferias locales. El municipio lo reconoció así y acordó que desde el presente año se celebren del 10 al 20 de Julio, autorizando al señor presidente para que lo haga público por los medios usuales.

Dió cuenta el señor Ballesteros de haber sido ingresadas en la arcas municipales aquellas 3.006 pesetas que se habían *extraviado* sin saber cómo durante la dominación *húsar-conservadora*, y se nombró una comisión para que propusiese qué reforma ó mejora local más necesaria puede hacerse con esa cantidad. Unos quieren que se adoquine la calle Mayor, otros que se empleen en quitar notables desperfectos de ornato público, y no falta quien quisiera que se gastase ese dinero en una fuente para *La Glorieta* que repre-

sentara un gato vomitando agua (ó billetes de banco, que seria mas útil.)
La sesion terminó sin otro incidente notable.

Hemos oido decir que nuestro amigo don Vicente Lopez trata de presentar al ayuntamiento proposiciones para construir un matadero público que reuna mejores condiciones higiénicas que el actual, mediante un convenio celebrado por nuestro amigo y el municipio.

Nos alegrariamos de que fuera cierta la noticia, pues de este modo podria quitarse á la poblacion ese constante peligro de la salud publica, cual es el matadero hoy existente.

Algunos amigos nos han rogado preguntemos al interesado cuándo va á proceder á la rifa de cierta escribanía para la que hace algunos dias se vendieron bastantes papeletas.

Segun noticias es casi seguro que en las próximas Córtes representará el distrito de Villena el jefe del partido fusionista de la provincia D. Rafael Terol.

El ingeniero de la vía-férrea señor Curras ha respondido tan bondadosamente á las peticiones del señor alcalde para que se plante un jardin en la estacion, que inmediatamente ha dispuesto que se empiece á plantearlo, y á ejecutar las obras necesarias.

El señor alcalde, agradecido, ha regalado los naranjos necesarios para el jardin.

Dice *El Diario de Alicante*:

«Han acudido á la superioridad, suplicando que se les conceda una pension, dos hijos del malogrado profesor en medicina y cirugía D. Juan Carrió Aledo, que falleció víctima de la epidemia colérica que invadió á Orihuela en el verano último; conduciéndose con un celo y con una caridad que le han merecido los eternos elogios y recuerdos de sus convecinos y de toda la poblacion.»

La asociacion de agricultores vá á introducir en España una novedad importantísima para la propaganda de la ilustracion agraria, cual es las misiones agronómicas, que lleven hasta los últimos rincones de la Península útiles enseñanzas prácticas, que son las que más directa y fácilmente convencen á los labradores de la utilidad de las reformas.

Ha ocurrido en Salamanca una escena sangrienta delante de un cadáver por cuestion de qué ropas habria de llevar á la sepultura. Habia fallecido una jóven recién casada, y al vestirla disputaron por tal motivo una hermana suya, el viudo y los suegros de éste, de tal manera, que el viudo sacó una navaja é hirió á su suegra y á su cuñada. El suegro cogió una plancha é hirió á su yerno en la cabeza.

Los trecientos metros de verja que para *La Glorieta* subastó el domingo la sociedad Agrícola, le fueron adjudicadas al mejor postor de los cinco que se presentaron, llamado José Andreu, por el precio de 63,90 reales metro.

Parece que el administrador de *La Crónica* anda averiguando las cajas de dulces que con motivo de la solemnidad que se efectuó el lunes en la Iglesia de Monserrate se regalaron á los convidados.

Si quiere abreviar tiempo y trabajo puede nuestro amigo dirigirse al respetable señor D. Juan Amorós, que malas lenguas dicen que ha sido el verdadero *cruzado*.

La comision de la sociedad Union Agrícola Orcelitana que ejecuta las obras de *La Glorieta* ha señalado cinco reales diarios á la familia del desgraciado carretero que el sábado último fué víctima del vuelco de una de las carretas que conducen grava para la carretera.

Muy digno de aplauso es tan caritativo proceder.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 23 Marzo 1886.

Sr. Director de EL ORIOLANO.

Se asegura que están divididas las opiniones respecto á la candidatura ministerial que se presenta por Madrid.

El Sr. Sagasta ha celebrado una conferencia con los presidentes de los comités de distritos.

Se da mucha importancia á esta conferencia.

El ministro de España en Inglaterra señor Rancés, se niega á entregar las credenciales de despedida.

En el Consejo de Ministros que presidirá el jueves la Reina, se firmarán algunos indultos de penas leves.

Tambien se pondrá á la firma, y es seguro se resuelva satisfactoriamente el expediente de indulto á los reos de la primera intentona de Cartagena.

Se ha arreglado la cuestion de Andorra.

El Sr. Montero Rios ha retrasado su regreso á Madrid.

El domingo se espera á Capriles.

La Junta directiva del partido democrata-progresista ha acordado nombrar una comision que se entienda con los federales para ultimar las candidaturas de coalicion.

Se acentuan los rumores de disidencias entre Montero Rios y Sagasta.

En la bolsa los fondos firmes.

En Padua tres coléricos.

El consejo que celebraron ayer los ministros revistió carácter puramente administrativo.

Han sido detenidos en Bélgica algunos jefes huelguistas.

UN PAISAJE

Al fondo el mar, la playa y varias chozas.
A la derecha un valle seductor.
A la izquierda montañas enlazadas,
unas de otras en pos.

En el centro una aldea miserable,
por donde cruza el rio sin temor,
y una fuente llorando entre dos peñas
la agonía del sol.

Un puente que atraviesa el manso rio,
y una vereda que se parte en dos,
caminos de la fuente y de la ermita,
¡paseos del amor!

Una modesta cruz de blanca piedra
señalando la fúnebre mansion,
por cuyas tapias el ciprés gigante,
se asoma con dolor.

La esquila del ruinoso campanario
llamando de la tarde á la oracion,
y diciendo á los vivos con los ecos,
dulcísimos de su voz:

Que en el mar, y en la playa, y en la aldea,
valle, montañas, fuente, ermita y sol,
se adivina, se siente, se percibe,
La existencia de Dios.

¡OJO COMPRADORES!

En el establecimiento de Manuel Lopez, VALLET, 9, se vende queso gruyer á 11 1/2 rs. kilo, y á 6 rs. libra. Sardinas y anchoas en aceite, á 40 cts. de pta. la lata. Atun y bonito, á 74 cts. Calamares en su tinta, á 1'25 pta. Olivas Sevillanas, Reina y Manzanilla, á 2 y 2'50 ptas. Cuñete, á 2 ptas. kilo. Manteca de vaca en latas de 1 lib. Queso de bola y Mallorquin. Salchichon de Vich y Chorizos de Candelario. Conservas de tomates, pimientos, guisantes, alcachofas, variantes y pepinillos. Chocolates, cafés y tés de las mejores fábricas del país. Licores: curacao, anisete de Burdeos, marrasquino, rom, rosa y otros varios á 8 rs. botella. Aguardiente de Ojen, Mazantini, Figaro, Coca del Perú, Mascota y el rico Anis España, todo á precios baratísimos.

Vinos: Jerez seco, moscatel y manzanilla de 1'50 á 1'75 pta., micheta. Los mismos embotellados y además Pedro Gimenez, Málaga, Cepa de Macon y Valdepeñas á precios desconocidos.

Cera de Albaida en cirios de todas clases. Animarse compradores y visitar el establecimiento de Manuel Lopez, VALLET, 9, donde encontrareis géneros buenos y baratos.

VALLET, 9.

LA TAURINA

Salchichones, jamones y quesos;

conservas,

vinos y licores.

CONSTITUCION, 20.

UM FALSALE

ANUNCIOS

A LOS AGRICULTORES

AZUFRE PREPARADO

ARGUEDAS Y ABRISQUETA

PARA AZUFRAR LA VINA

Contra el mildew, oidium, altisa, hormigas, oruga y pulgon de los árboles frutales, etc. etc.

Este *Azufre preparado* es el único remedio eficaz conocido para destruir el mildew, oidium, pulgon, altisa, hormigas, oruga y todos los insectos que atacan á la vid y arbolado y posee todas las cualidades del azufre sublimado sin ninguno de sus inconvenientes. Por su adherencia completa sobre las hojas y sobre las uvas no es arrastrado por los vientos, la lluvia lo separa difícilmente; por consiguiente nunca se pierde el azufre, y aunque se emplee tardíamente el gusto del azufre no trasciende al vino como sucede cuando se emplean azufres sublimados.

Además reúne la ventaja que la parte que de él cae al suelo, sirve de abono á las tierras, y es mucho más barato que el sublimado.

Para más explicaciones y pedidos dirigirse á los señores Arguedas y Abrisqueta, calle de Sogueros, número 2, principal, Valencia, ó al

REPRESENTANTE EN ORIHUELA

ANGEL GARCIA MÚNERA

Plaza de la Merced, número. 2.

Depósito de guano

DEL PERÚ Y ARTIFICIAL

DE LA CASA DE

DON BARTOLOMÉ CARBONELL.

Depósitos en varias partes de las provincias de Murcia, Alicante y otras, el más cercano en Cox y en Orihuela, calle de la Acequia núm. 40.

Precio: 18 reales 50 cents. arroba.

Se vende con garantía personal, sin aumentos de ninguna clase para beneficio del labrador.

Visítese el depósito para convencerse de su excelente calidad—Acequia, 40.

GRAN FÁBRICA DE CURTIDOS

DE

HIJO DE COMAS SALITRE Y COMP. A

SITUADA EN

San Martín de Provensales.

Especialidad en becerros satinados, cirados y engrasados.—Suela de todas clases.—Cueros para correas.—Calentas blancas, en-

grasadas, ciradas y en pasta.—Terneras blancas engrasadas y ciradas.—Badanas y todas las demás clases de curtidos, los que por su excelente calidad y superior curtición están á la altura de los extranjeros.

La confianza con que viene el público favoreciendo á este gran ESTABLECIMIENTO, constituye la mejor garantía para todos los artículos que se fabrican en el mismo.

Almacenes: Plaza de Palacio, núm. 11, Barcelona.

REPRESENTANTE EN ORIHUELA,

ANGEL GARCIA MÚNERA,

Plaza de la Merced, 2.

FABRICA DE SELLOS DE CAOUTCHOUC Y GRABADOS DE TODAS CLASES,

DE

J. FRAGUA

Grabador de la Real Casa, Premiado con Medalla de Plata en la Exposición Farmacéutica Nacional de 1882 y de la Segunda Clase en la Fabril y Manufacturera de 1884

CALLE DE LA INDEPENDENCIA, 3, MADRID.

Representante en Orihuela: ANGEL GARCIA MÚNERA, plaza de la Merced, 2.

LA URBANA.

45 millenes de pesetas de garantía.

Compañía francesa de seguros sobre la vida y contra accidentes, autorizada en España por Real Orden de 18 Octubre 1881.

Director en Orihuela D. Agustín Lopez, plaza de Cubero, núm. 9.

EN EL NUEVO JARDIN

PUERTA NUEVA, NÚMERO 1,

frente á la farmacia del Sr. Ballesteros, hay un gran surtido de flores y coronas de todas clases para la venta al por mayor y menor.

Bonita coleccion en papeles, semillas, ojas y demás artículos para flores.

Con grandes ventajas, trages de bautizar y gorras para niños, y un inmenso surtido en trages fúnebres de todos tamaños á precios muy baratos.

Varios artículos en novedades para señoras.

Se alquilan tragesitos de ángel y de primera Comunion.

EL NUEVO JARDIN,

Puerta nueva núm. 1,

MATILDE MIRA